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柏 市で は，新中央図書館の建設に向け，本年度，基本

構想の策定を進めているところです。  

 

策定に当たり，市では新中央図書館整備基本構想（中

間報告書案）を作成し，平成１８年１２月１日から平成

１８年１２月２８日にかけて，それに対するパブリック

コメントを実施しました。その結果，２０人の方からの

ご意見が寄せられました。  

 

市では，寄せられた意見を踏まえ，新中央図書館整備

基本構想（最終報告案）を作成し，平成１９年２月１日

から２月２０日にかけて，それに対するパブリックコメ

ントを実施しました。その結果，２６人の方からのご意

見が寄せられました。本実施結果は，そのパブリック結

果において寄せられたご意見の主な内容と，意見に対す

る市の考え方を取りまとめたものです。  

 

こ こで 寄せられたご意見を踏まえ，新中央図書館整備

基本構想を完成させてまいります。  

 

１１ パブリックコメント実施の目的  

 



 

・パブリックコメントの実施期間  

：平成１9 年２月１日（木）  

～平成１９年２月２０日（火）  

 

 

・中間報告書案の閲覧及び配布場所等  

      ： 行 政 資料 室（ 市役所 第二 庁舎１ 階） ，教育 総

務 課 （ 沼 南庁 舎 ３ 階） ， 図 書館 本 館 ，各 分 館 ，

市 の ホ ー ム ペ ー ジ（ か し わ シ ティ ネ ッ ト ） ，

希望者へは郵送  

 

・意見の提出方法  

      ： 新 中 央図 書館 整備基 本構 想（最 終報 告案） に

関 す る パ ブ リ ッ クコ メ ン ト と 明記 し ， 意 見 と

住 所 ・ 氏 名 ・ 年 齢を 書 い て ， 教育 総 務 課 ま で

郵 送 し て い た だ くか ， 教 育 総 務課 ， 図 書 館 本

館 ， 各 分 館 ま で 直接 持 参 。 Ｆ ＡＸ 又 は Ｅ メ ー

ルでも提出可能  

 

・意見の提出状況  

       （ １） 提出総数  

    ２ ６ 通  

（２）媒体別  

           郵   送   ３通  

           直 接持 参   １通  

           Ｆ  Ａ  Ｘ  １２通  

           Ｅ メー ル  １０通  

 

２２ パブリックコメント実施の概要  

 



 

パブリックコメントを実施し，お寄せいただいた意見の主な内容と

それに対する市の考え方は，以下のとおりです。  

【 ４  新中央 図書館の 基本的な 考え方に関 すること （１５件 ）】  

お寄せいただ いた意見 の主な内 容  意見に対する 市の考え 方  

「分館をつなぐ」について。ボランテ

ィアの育成拠点とするとあるが，具体的

には？ 

育成拠点としてのあるべき姿や具体的

な活動展開等について，新中央図書館の

建設段階から関係者等の意見をしっかり

と聞き，検討してまいります。 

「分館をつなぐ」について。分館はボ

ランティアの活動拠点とするとあるが，

現在の分館の構造では，活動拠点として

は限られる。簡易な部屋とか，ボランテ

ィアの集まる場所が別に必要である。 

隣接する施設の効率的な利用も含め，

現在の分館を拠点として行いうるボラン

ティア活動について，検討してまいりま

す。 

万遍なくいろいろ要素を入れた図書館

構想だが，今現在の図書館の流れに沿う

だけでなく，特色のある，図書館を考え

てほしい。 

新中央図書館整備基本構想の「４ 新

中央図書館の基本的な考え方」において

記載したとおり，柏市内に存在するさま

ざまな人的資源・物的資源・情報資源を

最大限に有効活用することで柏市の特

色，柏市らしさを創出してまいります。 

ボランティアは，自分で進んでやり，

生きがいのあるもので，進化していくも

のである。安い労働力の代わりにするも

のではない。しっかりと理念を持ってボ

ランティアの育成に当たるようにしてほ

しい。 

団塊の世代及びボランティアの活用を

促進してほしい。 

図書館が成長し続けていくためには，

ボランティアを含め市民に図書館運営に

かかわっていただくことが不可欠です。

新中央図書館整備基本構想の「４ 新中

央図書館の基本的な考え方」において記

載したとおり，常に新鮮な図書館サービ

スを市民に提供していくためにも市民参

加の機会を積極的に取り入れるととも

に，ボランティアの育成についても積極

的に取り組んでまいります。これらにつ

３３ パブリックコメントの実施結果  

 



いては，新中央図書館の建設段階から関

係者等の意見をしっかりと聞き，検討し

てまいります。 

情報ネットワークに係る連携先につい

ては，コスト要因(初期コスト・運営コ

スト)が具体的に明記されていなければ

ならない。 

本年度は新中央図書館の基本方針等を

定める基本構想の策定を進めているとこ

ろであり，情報ネットワークのより具体

的な展開や連携先，コスト要因等につい

ては来年度以降に策定する基本計画等に

おいて検討してまいります。 

年中無休といった他に例のない特色の

ある図書館ができれば，素晴らしい。 

市民ニーズをしっかりと把握し，柏市

内に存在するさまざまな人的資源・物的

資源・情報資源を最大限に有効活用し，

柏市の身の丈にあったサービスを展開し

ていくことで，柏市の特色，柏市らしさ

を創出し，それにより，他に例のない図

書館としてまいります。 

【１６分館は，宝】 

本館を考えるということは，分館を考

えるということだと思う。本館は頭で，

分館は手足。このネットワークがあるこ

とを，明日に向かってどう生かすのか。

市民が集い，学び，交流し，安らぐコア

は，分館である，と考えてみたらどう

か。事実，ボランティア活動がやり易

く，イベントにも参加しやすいのは，多

くの市民にとって分館だ。分館にいて

も，本館にいるが如く情報入手を可能と

するには，どうすれば良いか，などと考

えてみると，自ら本館の有り様もはっき

りしてくる。この際，本館と分館のあり

方を，徹底的に検討してみては如何か。 

 ご指摘のとおり，分館は，柏市の貴重

な財産であると考えており，そのことは

「４ 新中央図書館の基本的な考え方」

にも記載しているところです。地域にお

いて図書館サービスを提供する最前線基

地として，今後も１６分館を維持してま

いります。なお，本館と分館のあり方を

踏まえた具体的な分館の運営内容につき

ましては，今後も継続して検討してまい

ります。 

 

【本館は，生涯学習との関連で検討す 新中央図書館の基本方針は，多様な情



べき】 

生涯学習の観点から施設を考えると，

ハードとしての生涯学習センター，図書

館，美術館，展示場など渾然一体となっ

て存在するか（仙台メディアテーク等も

一例），近くに設置されていることが望

ましい。イベント，催し物，講習会，サ

ークル活動などが，同時に近距離で行わ

れていれば，集客力が向上する（すなわ

ち，市民にとって便利）。そういうトー

タル構想の中に，中央図書館設置問題も

位置付けて頂きたい。 

報を提供して，市民の知的欲求に応えて

いく情報拠点として，市民により身近に

感じてもらうこととしており，そのこと

は「４ 新中央図書館の基本的な考え

方」にも記載しているところです。 

なお，施設の複合化の可能性を含めた

具体的な施設計画及び立地場所について

は，来年度以降に策定する基本計画等に

おいて検討し，確定してまいります。 

 

計画 三つの視点・・・（イ インタ

ーネットを利用した・・・この案件につ

いては，「音声ソフトをインストールし

てスクリーンリーダー利用している「情

報障害者」に対応した「合理的配慮」・

サービスをして頂きたい。 

カタカナ語や横文字のサービスをちり

ばめるのもいいでしょうがお年寄りや障

害を持っている人でも安心して利用でき

るように配慮するという基本を考慮して

ほしい。 

サービスのバリアフリー化について

は，新中央図書館整備基本構想の「４ 

新中央図書館の基本的な考え方」におい

て記載しているところですが，新中央図

書館では，施設整備はもちろんのこと，

サービスにおいても高齢者・障害者・外

国人・児童等あらゆる人に配慮し，図書

館サービスの提供を進めてまいります。 

図書館を生涯学習（市民大学等）の拠

点として積極的な活動を望む。 

新中央図書館が（手賀沼浄化，野鳥保

護，野山の児童体験＝環境保護の発展，

地下鉄設置，地下道設置による自動車渋

滞緩和策，世界の柏市像，柏市百年の大

計）の研究会，勉強会を組織する拠点で

もあって欲しい。 

 新中央図書館は，市民のより良い生活

や地域社会を築くため，さらには柏市の

まちづくりを進めていくための情報拠点

と位置付け，様々な資料の整備はもちろ

んのこと，イベントや講座を積極的に開

催し，人と情報，人と人の交流による活

性化と柏市らしい地域づくりを実現して

いきます。なお，行事等の具体的な内容

等は来年度以降に策定する基本計画等に



おいて検討してまいります。 

「柏市らしさ」として，柏レイソルに

関連した資料室や，柏駅前のデッキで歌

っている若者の自作ＣＤを作ったり，イ

ベントを開催したりしてはどうか。 

ご意見を十分に考慮し，柏市らしい図

書館を整備していけるよう検討してまい

ります。 

基本構想において，中央図書館は，市

民に多種多様な情報を提供する，情報発

信の拠点の核として位置づけられてお

り，人と情報，情報と人をつなぎ，人と

資源をつなぐネットワークを形成すると

されており，大変すばらしいと感じた。 

 市民アンケートや市民ワークショップ

を通じて市民からいただいたご意見等を

踏まえて作成したものであり，今後もし

っかりと市民の声を聞きながら，魅力あ

る新しい図書館について検討してまいり

ます。 

その他，市域全体の機能配置としての

バランスについても鳥瞰的な視点で検討

すべきである。 

ご意見を考慮し，検討してまいりま

す。 

 

 

 



【５  施設活 動の基本 的な考え 方に関する こと（１ ９件）】  

お寄せいただ いた意見 の主な内 容  意見に対する 市の考え 方  

専有延床面積について，分館面積を引

いた７，０００㎡を想定はおかしい。結

果として７，０００㎡になるのはやむを

得ないが，中古でしかも図書館としての

機能は端末しかないところを引き算の対

象にするのは不適当である。 

全国の貸出活動上位の公立図書館にお

ける専有延床面積の状況を参考としなが

ら，柏市の貴重な財産であり，さまざま

な図書館サービスの可能性を有する分館

の存在も含め，柏市の身の丈にあった規

模の新中央図書館を整備することを考慮

し，７，０００㎡から８，０００㎡と想

定しているところです。 

なお，新中央図書館の具体的な規模に

ついては，来年度以降に策定する基本計

画等において検討し，確定してまいりま

す。 

今やサービスとは無料ではないのが常

識になりつつある一方で，税収で賄う公

益サービスは最後の砦と考える市民は少

なくない。有料サービス，たとえば「報

告書案」に記載された「複写サービス」

が有料の場合は，その旨を明記し市民の

コスト意識を高揚すべきである。 

今後，各サービスを具体的に考えてい

く中で，有償で行うことが適当であるか

否かについて検討を行ってまいります。 

新中央図書館の規模の根拠として将来

人口増加分を加味し，約４２．５万人を

想定人口として設定されている。将来人

口の伸び予想は重要な基礎的因子であ

り，たとえば，立地候補地Ａの人口増加

については言及されているものの，具体

的な予想数字は記載されていない。市の

全人口予想と立地候補地人口の関連につ

いて，想定年度を含め整合性のある数字

が明記されなければならない。 

新中央図書館整備基本構想の「５ 施

設活動の基本的な考え方」に記載した４

２．５万人という数字は，施設計画にお

ける新中央図書館の規模等を設定するた

めに柏市・沼南町合併協議会が策定した

新市建設計画（平成１６年５月）におけ

る平成２７年の推計人口をもとに算出し

たものです。なお，立地選定の指標の一

つとして提示した「人口」については，

基本構想という位置付けを鑑み，具体的

な将来の推計人口は記載していません。



立 地 選 定 に 係 る 具 体 的 な 比 較 は 来

年 度 以 降 に 策 定 す る 基 本 計 画 等 に

お い て 検 討 を 行 う と こ ろ で あ り ，

そ の 際 に 比 較 検 討 に 必 要 な 事 項 を

より詳細に設 定してま いります 。  

検索コンピュータで，内容まで探せる

ものがあると便利。ただし，統計などに

限定したものになるかもしれない。 

市の情報は近隣の市を含めて，比較的

一箇所に纏められているが，国の情報や

統計などは内容ごとに分類してしまって

いるので，纏まっていない。受付のコン

ピュータで調べてもらうことになるが，

各人が操作できるコンピュータがあれば

便利であると思う。 

来年度以降に策定する基本計画等にお

いて，より利便性が高く，迅速かつ効率

的な蔵書検索システムについて，検討し

てまいります。 

地図であれば，古いものは参考になら

ない場合と，歴史の変遷を示しているも

のとに分けられる。歴史的意義のないも

のは古くなれば意味がないので，廃棄さ

れた方がよく，その分新しいものを入れ

替えることが必要になる。地図以外で

も，学問的価値のあるもの，伝統を紹介

するもの，小説などのもの以外は，極力

新しい蔵書と入れ替えてほしい。 

新中央図書館整備基本構想の「５ 施

設活動の基本的な考え方」において新た

な収集方針・選択基準を定め，資料の収

集を行うとともに蔵書を計画的につくり

あげていくことを記載しております。そ

の収集方針・選択基準を定める中で，蔵

書の入れ替え方針等についても検討して

まいります。 

立地条件の次に重要なものは，やはり

提供されるサービスの内容と質である。

今回の最終報告書案には，様々なサービ

ス案が記載されていますが，どのサービ

スも本当に実現されれば，すばらしいも

のだと思います。特に，インターネット

や電話による書籍の検索サービスや，コ

ンビニエンスストアでの返却サービスな

 ご意見のとおり，利用者の拡大や利便

性の向上に向け，さまざまなサービスの

充実について，今後も検討してまいりま

す。 



どが実現されると利用者が一層広がって

いくと思いますので，是非お願い致しま

す。 

計画 施設，，，顧客満足度，，，ご

意見箱設置は大変良いことだと思う。 

「情報障害者」は直ぐ記載出来ません

ので，メールでの投稿も考慮願う。 

ご指摘のとおり，メールによる投稿も

含め，さまざまな方法により，市民のご

意見をお伺いしていけいるよう，今後も

検討してまいります。 

子どもの為のさまざまなサービスは検

討されていますが，子どもを抱えた母親

へのサービスが無いように思います。具

体的には，「一時託児サービス」が有れ

ば，とても有り難いです。 

費用の問題や事故への責任問題など，

いろいろと課題があることは解っていま

すが，是非検討して頂きたいサービスで

す。 

ご指摘を踏まえて，来年度以降に策定

する基本計画等において，検討してまい

ります。 

施設活動の基本的な考え方」の中に

「新たな収入源」というテーマが書かれ

ている。 

今後の行政運営の中で，このような経

営的な視点は重要だし，是非積極的に取

り組んでもらいたいと思う。 

 ご指摘のとおり，さまざまな可能性を

検討し，積極的に取り組んでまいりま

す。 

都内に勤めるサラリーマンとしては，

「既存図書館の課題」として挙げられて

いた「利用時間が悪い」という面は，本

当にそうだと思う。新しい図書館では，

その面が改善されるようで期待してい

る。 

今の図書館に対しては不満があった。

１７時までというのは，働いている人に

対して冷たすぎる。東京の図書館はほと

んどが毎日１９時までである。新しい図 

新中央図書館においては，図書館サー

ビスを提供する時間の延長や来館が困難

な市民への対応等利便性の拡大を進めて

まいります。 

なお，図書館サービスの利用時間の設

定については，来年度以降に策定する基

本計画等において検討してまいります。 



書館ができれば開館時間についても見直

しをしてほしい。 

＜図書館利用に不便な地域への移動図

書館の巡回を＞ 

１６の分館があるが，図書館が身近に

ない地域がある。特に沼南地域は２館し

かない。以前は移動図書館でカバーされ

ていた地域が空白であることを知った。

特に小さい子どもには，図書館が近くに

あることが必要である。今の状態では図

書館網が完成しているとは到底云えな

い。移動図書館でのカバーを望む。 

→新中央図書館の建設に当たっては，

移動図書館の車庫及び専門書庫の設置を

望む。 

 沼南地域における移動図書館について

は，平成１８年２月をもって廃止したと

ころですが，廃止したステーションの近

くの学校へ移動図書館車の本の一部を寄

託したり，近くの既設分館を利用してい

ただいたりすることにより対応している

ところです。 

 図書館利用に不便な地域に対しては，

学校等の図書館以外の場所における図書

館サービスの提供や郵送によるサービス

等さまざまな図書館サービスを検討する

こととし，それにより図書館網の充実を

図ってまいります。 

柏市の未来を担う子ども達へのサービ

スは重要である。新中央図書館の構想で

はそれが明確に位置づけられていないと

感じた。 

読書離れや学力低下が叫ばれている今

日，自ら考え，判断することができる子

どもを育てるために図書館の果たすべき

役割は重要である。 

①各図書館の児童室を充実し，専門の児

童サービスに習熟した職員を置き，子

どもの読書要求に応えて，子どもと本

を結びつけることの大切さは今こそ求

められている。 

②学校図書館との連携を強化する。 

図書館に子どもが来るのを待っている

時代ではなく，保育園，幼稚園，児童

館，どこでも子どもの集まるところに図

 各分館における児童室の充実や児童サ

ービスに習熟した職員の配置について

は，市民ニーズや必要性，当該分館の状

況等を総合的に勘案しながら検討してま

いります。 

 学校図書館との連携の強化について

は，新中央図書館整備基本構想の「５ 

施設活動の基本的な考え方」において学

校図書館との連携について記載しており

ますが，ご意見を十分に考慮し，今後さ

らに検討を行ってまいります。 

子どもの集まるところに図書館が出向

いていくべきということについては，ご

意見を踏まえ，新中央図書館整備基本構

想の「５ 施設活動の基本的な考え方」

において，子どもが集まるところに，お

はなし会等のサービスの支援を行うとい



書館が出ていく時代と思う。 

そのためには専門の職員がたくさん必

要だが，未来の柏を担う人材を育てるた

めの予算と労力は惜しむべきではないと

思う。 

う表記を補足しました。 

 

市民に豊富な資料を提供し情報を大量

に収集するには十分な資料量が求められ

ている。財政が厳しいとは言われるが現

在でも柏市の 1 人当たりの蔵書は近くの

市に比べて低い。 

行政資料，地域資料，郷土資料は意欲

的に収集してほしい。今の図書館の参考

資料室は本当に狭く，資料も十分にな

い。市民が積極的に市政に関与していく

ためにも是非充実が必要である。 

ＡＶ資料については，かねてより柏は

近隣市と比べても極端に少ないが，何故

か疑問に思っていた。巷にはＡＶ資料が

あふれ，市民の要望も高いと思われるが

何故か。 

今回の方針は，行政資料と障害者用を

収集提供するとしており，一般のＡＶ資

料は収集されないと読める。前の項の方

針では「市民の求めるあらゆる情報を提

供する」としているにも係らず，ＡＶは

例外なのか，明確に答えてほしい。 

資料計画に関しましては，「５ 施設

活動の基本的な考え方」にも記載してい

るところですが，中長期的な視点にたっ

た収集・蔵書計画等をたて，資料・情報

の充実を図ってまいります。 

行政資料，地域資料，郷土資料につい

ては，ご指摘のとおり，収集してまいり

ます。 

ＡＶ資料等については，図書館の設置

目的や果たすべき役割，その機能等を踏

まえ，図書館として行うべきサービス，

民間との役割分担等について総合的に勘

案し，収集のあり方を検討してまいりま

す。 

 

図書館には専門性のある，継続的な仕

事としてしっかり取り組む職員が不可欠

である。 

市民の日常的な情報要求に応えるため

には，ぼう大な資料の収集が求められて

いる。それは一朝一夕にできるものでは

ご指摘のとおり，適切な図書館サービ

スを確実に行うための図書館職員の専門

教育と継続教育は欠くことができないと

考えております。 

したがいまして，新中央図書館整備基

本構想の「５ 施設活動の基本的な考え



なく，専門的知識や経験のつみ重ねが求

められる。そのために専門性をもった職

員を継続的に養成していくことは不可欠

である。資料を求めて図書館に来る人の

ニーズを満足させるためには，熟練した

職員の手助けがあればこそである。児童

へのサービスについても，子どもの本を

よく知り，子どもと本を結びつけること

が出来る，又，おはなし会やブックトー

クも出来る職員がいなければできない。 

図書館が箱ではなく，人々の役に立つ

存在であるためには職員が要であること

を，是非認識されたいと思う。この構想

の中で職員についての一項を是非設けて

ほしい。 

「ユネスコ公共図書館宣言」は「図書

館員は利用者と資料源との積極的な仲介

者である。適切なサービスを確実に行う

ために，図書館員の専門教育と継続教育

は欠くことができない」と述べている。 

方」において表記しましたとおり，市民

をもてなす図書館職員の教育・研修を徹

底し，図書の魅力を十分に引き出すため

のスキルをアップさせ，あらゆる市民が

快適に利用できるようにしてまいりま

す。 

色々なアイディアが盛り込まれてい

て，とてもすばらしい案だと思った。特

に気に入ったのは「マイブックサービ

ス」である。子どもたちが，授業の一環

として，図書館を訪れ自分のオリジナル

の本を作成できれば，きっと本に対する

関心も高まると思う。 

また，新生児が生まれた時や喜寿や米

寿のお祝いに，オリジナルの本を作成し

てプレゼントしてあげたりすれば，柏市

に対する愛着も増すのではないか？  

 市民のご意見を聞きながら，市民にと

って，愛着のもてる，より使いやすい図

書館となるように今後も検討してまいり

ます。 

駅 前 の 賑 わ い が 風 格 を 持 っ て い 新中央図書館整備基本構想の「５ 施



く た め に は 「 柏 の 文 化 」 が 必 要 で

あ る 。 裏 柏 と 呼 ば れ る 古 着 街 な ど

も 立 派 な 文 化 で あ り ， 服 飾 や 美 容

専 門 書 の 品 揃 え が 全 国 一 の 図 書 館

を目指しては いかがか 。  

設活動の基本的な考え方」において新た

な収集方針・選択基準を定め，資料の収

集を行うとともに蔵書を計画的につくり

あげていくことを表記しているところで

す。その収集方針・選択基準を定める中

で，柏市として，どのような資料の収集

に重点を置くべきかについて検討してま

いります。なお，ご指摘のあった「柏の

文化」を作り上げていくため，資料の収

集に限らず，イベントや展示等を通じ

て，柏らしい図書館を整備していけるよ

う，検討してまいります。 

知 的 活 動 を 目 指 す 市 民 の た め ，

年 鑑 な ど の 調 査 統 計 資 料 や 専 門 書

の 充 実 を 望 む 。 こ れ ら の デ ー タ は

現 在 の と こ ろ ， イ ン タ ー ネ ッ ト で

は入手しにく いためで ある。  

新中央図書館整備基本構想の「５ 施

設活動の基本的な考え方」において新た

な収集方針・選択基準を定め，資料の収

集を行うとともに蔵書を計画的につくり

あげていくことを表記しているところで

す。その収集方針・選択基準を定める中

で，年鑑などの調査統計資料や専門書の

収集方針を含めた資料の収集等はどうあ

るべきかについて検討してまいります。 

 



【６  施設計 画の基本 的な考え 方に関する こと（１ ５件）】  

お寄せいただ いた意見 の主な内 容  意見に対する 市の考え 方  

対面朗読室は外界から離れた静かなと

ころでよい。コーナーでも良い。コーナ

ーでも良いし，いすが２・３ある普通に

仕切られたところでよい。 

録音室はできれば完全防音。１人１

室。狭くてよいが，覗き窓必要。作業室

は音がするので，一般開架室では無理。

ソフトは今，転換期でどんどん変わりつ

つあるので，後で考えるとして，部屋の

内容は今，きっちり考えてもらわないと

困る。 

 千葉県の朗読関係では，柏市は利用者

もボランティアも進んでいるので，よく

要望を聞いてほしい。 

 したがってゾーニング図もありふれた

適当な図書館と変わりなく不満である。 

より利用しやすい環境を整備するとい

う観点から，関係者や利用者等のご意見

を参考としながら，来年度以降に策定す

る基本計画等において検討し，確定して

まいります。 

新図書館が有効利用されるためには，

ゆったりとした広い空間など環境がよ

く，いろいろな閲覧場所があることが必

要である。 

新中央図書館整備基本構想の「６ 施

設計画の基本的な考え方」において表記

いたしましたとおり，ゆったりとした開

架・閲覧スペースを確保することを検討

しております。具体的な，配置や面積等

は来年度以降に策定する基本計画等にお

いて検討し，確定してまいります。 

蔵書の整理方法が一目で分かるような

説明図があると分かりやすい。 

 

 

 

 分かりやすい排架とし，サイン・表示

を適切に配置します。このことは，新中

央図書館整備基本構想の「６ 施設計画

の基本的な考え方」において表記してお

ります。 



貸出しの自動チェックシステムが必要 

図書館の人の目つきがよくなるような

気がするため，又，カバンの持ち込みも

できるようになるため，是非，貸し出し

のチェックシステムは導入してほしい。 

サービスカウンターにブック・ディテ

クション・システム（ＢＤＳ）を設置

し，図書，資料の管理に配慮します。こ

のことについては，新中央図書館整備基

本構想の「６ 施設計画の基本的な考え

方」において表記しております。 

児童用の絵本のコーナーがオープンス

ペースでつながっているので，幼児が走

り回ったり，わめいたりする場合があ

る。 

 

 

 

 児童図書スペースについては，親子で

利用していただくことを考慮し，一般図

書スペースと児童図書スペースは行き来

しやすいよう連続性を考慮し，検討して

まいります。なお，子どもの話し声など

については，他の利用者の迷惑とならな

いよう十分に配慮し，さまざまな利用者

が利用しやすい諸室の配置となるよう来

年度以降に策定する基本計画等において

検討してまいります。 

夏は涼しく，冬は暖かいと高齢者が多

数集まってくる。昨今，高齢者が増えて

いるので特に感じる。その高齢者が，い

ろいろな閲覧場所で新聞を広げて，バサ

バサめくりながら読むと案外うるさいの

で迷惑である。新聞を読む場所は限定す

べきではないかと思う。 

新聞雑誌スペースは一般開架スペース

との往来が容易で，静かな閲覧コーナー

に隣接せず，くつろいだ雰囲気で読める

ような配置を検討します。このことにつ

いては，新中央図書館整備基本構想の

「６ 施設計画の基本的な考え方」にお

いて表記しております。 

隣の席との間につい立が無い席が多

い。音楽を聴く席にはつい立があるが，

それ以外は非常に限られている。やはり

隣の人の動きや音が気になる場合が多

い。 

 来年度以降に策定する基本計画等にお

いて諸室の配置等を検討する予定です。

その中で，いただいたご意見について

も，検討してまいります。 

事業費の比較も出ているが，最近は構

造やエレベーターの事件が相次いでいる

ご指摘のとおり，新中央図書館の整備

においては，事業費のみでなく，施設の



ので，安物買いの銭失いにならないよ

う，安全第一で作って欲しい。 

安全性にも十分配慮して整備してまいり

ます。新中央図書館の施設計画は，「６ 

施設計画の基本的な考え方」にも記載し

ているところですが，利用者が安全かつ

快適に利用できる施設となるよう，構

造，館内環境，防犯対策や設計上のバリ

アフリー，ユニバーサルデザインに十分

配慮してまいります。 

施設の中身については，可能な限りゆ

ったりと余裕のある施設にしてほしい。

本を借りて持ち帰るのではなく，その場

で読もうとする方は，やはり静粛でゆっ

たりとした場所で，ゆっくりと読書をし

たいという気持ちから施設を訪れるのだ

と思う。最近は建物の性能が上がって，

どんな場所であっても防音性の問題はな

いかと思うので，ゆとりのあるフロアを

確保出来ることが大切だと思う。 

新中央図書館の施設計画については，

「６ 施設計画の基本的な考え方」にも

記載しているところですが，市民が使い

やすく交流できる施設計画とし，ゆった

りとした開架・閲覧スペースを確保して

まいります。なお，具体的な諸室の配置

等については，来年度以降に策定する基

本計画等において検討し，確定してまい

ります。 

 

児童スペースと一般スペースの分離や

託児室の設置等利用者の世代やニーズを

よく分類して，効率よく部屋を配置して

いくことも，ゆとりを作る上で重要であ

る。 

 

 諸室の配置に当たっては，来年度以降

に策定する基本計画等において，ご指摘

いただいた事項を十分に考慮し，利用者

の世代や各世代のニーズ，市民の利用し

やすさに配慮し，しっかりと検討し，確

定してまいります。 

「協議会」を設置してほしい。 

・平成１８年１２月２０日付け施行の高

齢者障害者等の移動の円滑化に関する法

律（バリアフリー新法）で「協議会」設

置を法律で明記している。 

・「ユニバーサル」対応の図書館にする

ため「情報障害者」も参加・参画して，

行政と協働して作り上げたいと思う。 

新中央図書館の整備に当たっては，バ

リアフリーやユニバーサルデザインに配

慮した施設としていくことを新中央図書

館整備基本構想の「６ 施設計画の基本

的な考え方」にも記載しているところで

す。「ユニバーサル」対応の図書館とし

ていくための検討方法や具体的な内容に

ついては来年度以降の基本計画等を策定



していく中で，市民のご意見をしっかり

と聞きながら，検討してまいります。 

これからの公共施設は，環境への配慮

に取り組む必要があると思う。この構想

ではそのような視点が欠けているように

思う。 

国際的にも大きな問題でありながら，

あまり積極的に取り組まれていない問題

なので，是非，テーマの中に取り入れて

ほしいと思う。 

具体的には，できるだけ車を利用しな

いで行ける場所に図書館を整備すれば，

有害物質の排出を抑えることができる。

また，「車を利用しない」ということ

は，「徒歩や自転車で行ける人が多い」

もしくは「公共機関を利用して行きやす

い」ということである。また，太陽電池

や自然換気等といった設備面でも「エコ

化」も，是非検討して頂きたい。 

新中央図書館の整備にあたっては，公

共施設として，地球環境への配慮・負荷

低減の視点も必要。 

新中央図書館の整備においても環境へ

の配慮は重要であり，ご指摘を踏まえ新

中央図書館整備基本構想の「６ 施設計

画の基本的な考え方」に表記を加えると

ともに，来年度以降に策定する基本計画

等において，具体的な施設整備について

検討してまいります。  

  

基本構想案には「ゾーニング図」が示

されているが，これは「機能相関図」と

した方が良いのではないか。「ゾーニン

グ図」というと一般的には「配置図」の

ことであり，市民の多くは「このような

平面構成の施設ができるのか」というよ

うに見てしまいかねない。すると，記載

されている全ての部屋がワンフロア（１

つの階）で建築できる場所しか対象とな

らなくなってしまう。 

 ご指摘のとおり，「機能相関図」と修

正しました。 

 



【７  立地の 基本的な 考え方に 関すること （３４件 ）】  

お寄せいただ いた意見 の主な内 容  意見に対する 市の考え 方  

図書館を最も利用する「学生」，「定

年を迎えた高齢者」等の利用しやすさを

考慮して，立地を選択すべきである。 

最も利用いただいている方の利用しや

すさを十分考慮するとともに，今まであ

まり利用いただけなかった方を含め，さ

まざまな方の利用しやすい立地を検討し

てまいります。 

なお，具体的な立地場所については来

年度以降に策定する基本計画等におい

て，いただいたご意見を十分に検討し，

確定してまいります。 

５候補のうち，柏駅東口Ｄ街区第一地

区が１番，次いで柏中学校内であり，そ

の他の候補地は，立地上問題があると思

う。上記の利用者の主要な交通手段は，

電車，バス，自転車，徒歩であることを

考慮すると，乗り換えがなく，便数の多

い柏駅周辺がベストであるからである。 

柏駅周辺であれば，図書館単一の利用

目的ではなく，買い物，通勤・通学のつ

いでといった利用が多くなり，利用率も

高まる。 

図書館はＪＲ柏駅近くにほしい。 

できることなら是非便利の良い駅前に

つくるべきである。 

中央図書館は最も交通至便で人が集ま

るところにしてほしい。 

◇新中央図書館の立地について 

広い駐車場やゆとりのある閲覧室及び

増えた蔵書のスペース確保のためには，

広い敷地が求められる。しかも周囲の環

境のよい所となれば，立地条件はますま

いただいたご意見を十分に考慮し，来

年度以降に策定する基本計画等におい

て，具体的な立地場所について検討し，

確定してまいります。 



す難しくなる。自転車でも容易に行ける

ことも求められる。 

以上の条件に合う場所として，次の二

つが考えられると判断する。 

１ 柏警察署の隣のオープンスペース 

２．中央体育館裏の駐車場スペース 

立地は，将来の発展性，多機能施設と

しての在りよう，周辺環境等からいって

Ｄであろう。将来のＡ地区との連携，こ

うした施設が出来た後の周辺市街地の発

展の可能性等も考えると，利便性ＮＯ.

１のＥにも無理がある。 

候補地ごとの交通アクセスを比較して

いるが，単なる距離ではなく，最寄駅の

利用者数や電車の本数，乗換駅かどう

か，バスターミナルがあるかなども比較

するべきではないか。 

風俗営業ができなくなることが懸案事

項になっているが，これはメリットの間

違いではないか。図書館ができて町が安

全になるならば一石二鳥だと思う。便利

さという点ではＥがベストだと思うの

で，柏市は風俗業者ではなく一般市民の

方を見て考えて欲しい。 

施設を利用する側として，一番大事だ

と考えるのは，老若男女を問わず，公共

交通機関を利用して，誰もが気軽に行く

ことの出来る立地条件だと思う。ボラン

ティア活動等を行う場合でも，交通の便

の良し悪しで参加者が大きく違ってくる

と思われますし，体の不自由な方の利用

し易さも格段に違うと思う。この面でい



えば，候補地の中ではＥの【柏駅東口Ｄ

街区】が，駅から一番近く，雨にも濡れ

ずに行くことが可能であり，また，柏駅

を利用する多数の勤め人も仕事帰りに気

軽に利用し易く，一番いいのではないか

と思う。反対にＣの現状の図書館跡地

は，駅から徒歩だとかなり距離があり，

交通利便性の面では他の４つの候補地よ

り劣っていると思う。 

・適地は，「Ｂ北柏駅北口区画整備事

業」が良いと思う。 

・「独立館」であり周辺環境も読書に適

している。 

・交通網も良い。 

柏市民の意向を反映した図書館を建設

するのであれば，『最も便利な場所』を

最重要ポイントとするべきではないだろ

うか。 

そういう意味では，『最も駅に近い場

所』が，最適地ではないだろうか。 

・利用者が図書館を利用するために必要

な支出についても検討が必要だと思う。

図書館自体が幾ら安くできたとしても，

そこを「利用するために多くの交通費が

必要」になるのであれば，結局「行政の

支出を市民の財布に置き換えた」だけに

なる。 

・そして，結局は利用者も少なくなり，

結果的には効果の薄い税金の使い方とな

ってしまう。 

・高齢者や子供達の学習機会などを提供

することが，新中央図書館の重要な役割



であるなら，「市民の負担をできるだけ

軽減する」ことは不可欠な要素だと考え

るので，市民の便益についても是非検証

してほしい。 

基本構想の「施設全体の整備方針」の

中で，「安全かつ快適に利用できる施設

計画とします」と謳われ，「バリアフリ

ーやユニバーサルデザインに配慮した施

設とします」と示されている。今後の高

齢者社会の中では不可欠であるし，是非

実現して頂きたいと思う。ただ，幾ら施

設内がバリアフリーになっていても，施

設に行くまでの経路がバリアフリーでな

ければ，あまり意味がないように感じ

る。できるだけ，利用者にそのような負

担が掛からない場所での建設をお願いし

たい。車椅子を利用されている方々のご

意見なども参考にしてはどうか？ 

候補地として挙げられている５箇所を

見ると，いくら開館時間が延長されても

意味のない場所も含まれているように思

う。 

「一人でも多くの人に利用してもらう

ために・・・」というのであれば，利用

者心理を考慮して頂きたいと思う。 

また，資料では「バス停からの距離」

が記載されているが，多くの利用者がわ

ざわざバスを乗り換えて行かなければな

らないようなところはバス停が幾ら近く

ても便利だとは言えないのではないか。 

団塊の世代ではないが，子どもの手が

離れ，そろそろ自分の時間の使い方を意



識し始めたこの頃，便利ですばらしい図

書館が整備されることに期待している。 

利用者を多くする工夫，利用頻度のあ

る館長室，閲覧室に，駐車場が無料で台

数も多いことは利用者を増加させる。柏

市民も，柏市の図書館の駐車の不便さを

敬遠して，手賀沼湖畔の我孫子図書館を

利用している場合もある。 

 分館利用者は駐車場等が狭いために，

すでに利用限度になっているのではない

かという視点も持って，鉄道駅を利用す

る人と周辺の住民だけではなく広く市民

が利用できるように十分な駐車スペース

の確保を検討されたい。 

 鉄道利用者と近くの市民は駐車場はな

くても利用できるが，少し離れたところ

の市民は駐車場がないと多く利用するに

至らない，柏市役所自体も駐車場に悩ん

でいる節が窺える。 

アンケート調査で７０％以上の人が利

便性を重視しているようなので，柏駅に

近いＥに造るのが自然ではないか。 

 最寄駅も今の本館と同じなので，不便

に感じる人も少ないと思われる。 

Ｅに造る場合はアーケードを延ばした

方が良い。郊外のショッピングセンター

が人気があるのは，雨の日でも子供連れ

で歩けるのもその理由ではないか。 

・最終報告案Ｐ５１「各候補地の懸

案」について，基本的にＡ,Ｂは位置に

偏りがありすぎると思う。また，Ｃでは

新たに整備する意味が無いように思う



し，Ｄは柏駅から国道６号線を渡らない

といけないので，歩行者の安全上支障が

あるのではと思う。Ｅは繁華街かもしれ

ないが，一番利便性が高いと思う。（風

俗営業等の規制については懸案として重

視する必要があるのか疑問である。） 

働く者にとっては，やはり駅近がすべ

てである。駅近なら会社帰りに簡単に寄

れるし，返却も朝出勤がてらにポストに

入れられる。 

 柏の図書館が新しくなったら，ネット

で検索はもちろんだが，借りたい本の申

請もできるようになったらとてもとても

嬉しい。会社から予約して，帰りに受け

取れたらと思うと夢のようである。そう

いう意味でも，場所はぜったいに駅近で

お願いしたい。 

新中央図書館整備基本構想（最終報告

書案）に関してＥ案：柏駅東口Ｄ街区第

一地区市街地再開発事業を支持する。 

 図書館を単なる本の貸し借りの場では

なく，柏市の情報発信のシンボルとして

位置付けるためには，柏駅前にあるべき

であると考える。 

新中央図書館を訪れる市民が，なるべ

く徒歩・自転車・公共交通機関（電車・

バス）を利用するように誘導することが

重要であり，そのように誘導できる立地

を選定するべきである。（この観点から

すると，候補地Ａ，Ｂは自家用車利用が

多くなることが容易に予想され，立地評

価としては下がるものと思う。） 



図書館は多様な世代が利用する施設で

あるため，様々な業種の飲食店が周囲に

立地している方が望ましいと考えられ

る。 

新図書館を整備するに当たっては，是

非周辺施設の立地を加味した検討をお願

いしたい。 

用地については，ある方面から，柏市

東口が確実と聞いている。風俗対策にも

適地だそうである。再開発の場合だと，

確保した用地を後で増やすことができな

いのではないか。当初は余るようでも，

書庫などのために１フロア余分に借りる

のはどうか。 

土地は借地でも，５０年位は３３億あ

れば大丈夫である。買うことだけでない

ことも考えてほしい。 

具体的な立地場所については，来年度

以降に策定する基本計画等において，検

討し，確定してまいります。なお，専有

延床面積は，柏市の身の丈にあった適切

な規模により整備してまいります。ま

た，土地についてはご意見のとおり，買

うことだけではなく借りることも含めて

検討してまいります。 

重要な指標等の比較を経て，最終適地

決定にいたるプロセスが明記されていな

ければならない。 

本年度は新中央図書館の基本方針等を

定める基本構想の策定を進めているとこ

ろであり，最終的な立地候補地の選定は

来年度以降に策定する基本計画等におい

て検討し，確定してまいります。なお，

決定にいたるプロセスについては，基本

計画等を策定する過程において，適宜，

情報を提供するとともに当該計画等にお

いて，プロセスを明記してまいります。 

図書館施設がだぶらないように，常磐

線南側に中央図書館を位置させた方が良

い。 

新中央図書館を設置することにより，

類似施設が隣接した場合，機能の重複等

が考えられる一方，連携による機能の向

上等も期待されます。それらも総合的に

勘案し，来年度以降に策定する基本計画

等において立地を検討してまいります。 



新図書館が有効利用されるためには，

広い駐車場や広い駐輪場が必要である。 

自動車や自転車での来館者のために，

駐車場や駐輪場を設ける予定です。な

お，具体的な面積，台数等は来年度以降

に策定する基本計画等において検討し，

確定してまいります。 

収入を得るということは，お金を出す

人が必要であり，それは基本的に投資効

果がないと成立しない。 

つまり，できるだけ多くの人の目に触

れることが最大のポイントとなり，その

ような状況を如何に造るのか，最も集客

力のある図書館はどのようなものかが課

題となる。 

すると，図書館だけを目的に来る人を

対象にするのではなく，「ついで」や

「たまたま」といった利用者を想定すべ

きで，そういう意味では，便利な場所に

在ること，そして複合化された施設の方

がより有利であるといえるのではない

か。 

ご指摘いただいた投資効果という観点

からの利便性や，施設の複合化について

も十分に配慮し，来年度以降に策定する

基本計画等において具体的な立地場所に

ついて検討し，確定してまいります。 

 

 

候補地の中に「柏中学校内」がある

が，全国各地で学校の治安をいかに確保

するのかが課題となっている状況におい

て，不特定多数の人が出入りする施設と

学校が同一敷地内にあるというのは，い

かがなものか？ 

 

ご指摘のとおり，学校における治安の

確保は最重要課題でありますので，仮に

柏市立柏中学校内に整備する場合には，

生徒等の安全が十分に確保される形で整

備してまいります。 

なお，具体的な立地場所については，

来年度以降に策定する基本計画等におい

て検討し，確定してまいります。 



【基本方針及び立地選定について】 

・市民のための施設として，より多くの

市民に利用される図書館とすることが最

も重要。 

・より多くの市民に利用されるかどうか

は，図書館の内容もさることながら，そ

の立地によって大きく左右される。 

・以上の観点から，最終報告案Ｐ１８の

『（２）新中央図書館の展開ア「市民」

をつなぐ』のなかに，「より多くの市民

が利用できるよう利便性（交通アクセ

ス）の高い立地を選定する」という視点

を盛り込むべき。 

ご指摘のとおり，新中央図書館は，市

民のための施設として，より多くの市民

に利用される図書館とすることが最も重

要だと考えております。なお，交通アク

セスに係る視点は，立地の選定に係る指

標において位置付けているところであ

り，いただいたご意見を十分に考慮し，

来年度以降に策定する基本計画等におい

て具体的な立地を検討し，確定してまい

ります。 

 

・「立地選定に係る指標」においては，

指標のなかでの重み付けが必要。 

・実際の立地選定は基本構想の次のステ

ップになるのでしょうが，最終報告案Ｐ

４０に挙げられている指標については指

標間の重み付けが必要であると考える。 

・具体的には，①～③まで（特に③）が

重視されるべきだと思う。 

・⑥用地の取得難易度，⑦財政負担も大

事なポイントではあると思うが，新中央

図書館が，整備後何十年も利用される施

設になることを考えれば，これらの要因

はある程度重み付けを低くしてもよいの

ではないかと思う。 

・④周辺環境の「やすらぎの場として緑

が多くくつろげる場所が望ましい」とあ

るが，「中央」図書館としては，むしろ

「日常的に利用しやすい場所への立地が

望ましい」の方が優先されるべきではな

 指標間の重み付けが必要であるという

ご意見については，いただいたご意見を

十分に考慮しながら，来年度以降に策定

する基本計画等において，指標間の重み

付けについて検討を行い，具体的な立地

場所を検討し，確定してまいります。 



いかと思う。 

昨今，国では「まちづくり三法」を整

備し，「中心市街地の活性化を行うこと

が，地方自治体の自立と安定した経営を

実現する方策の一環である」として，中

心部のまちづくりを強く推し進めてい

る。そのような中で柏駅周辺は，国から

「都市再生緊急整備地域指定」を受け，

緊急かつ重点的に整備すべきエリアとな

っている。 

また，柏市も「都市再生整備計画」や

「中心市街地活性化基本計画」を策定

し，柏駅周辺の整備を積極的に進めよう

としている。 

一方，今後の少子高齢化社会，団塊の

世代の定年問題という社会背景の中で，

中央図書館は，生涯学習施設という機能

以上の「情報交流拠点としての役割を担

う重要な都市福祉施設」として大きな効

果を発揮できる施設であり，提示された

基本構想においてもそのような方向性が

示されている。 

つまり，新中央図書館を議論する際に

は，一施設整備という視点ではなく，柏

市の都市構造や都市経営にも大きな影響

を持つということを考慮した，鳥瞰的な

視点での検討をお願いしたい。 

新中央図書館は，柏市の多様な魅力を

発展させ，将来都市像実現のための情報

拠点として，整備していくことが必要で

す。そのためにも一施設整備として考え

るのではなく，まちづくりの視点からも

検討してまいります。 

なお，具体的な立地場所を来年度以降

に策定する基本計画等において，確定し

てまいります。 

「財政負担」の中に，「合併特例債」

や「まちづくり交付金」の活用が記載さ

れているが，それぞれを利用する上で

は，活用できる要件があると思われるの

で，より詳細な検証をお願いしたい。 

「合併特例債」や「まちづくり交付

金」の活用については，より詳細な検証

をお願いしますとのご意見については，

来年度以降に策定する基本計画等におい

てしっかりと検証してまいります。 



「敷地」については，図書館を整備す

ることによる費用対効果と，マンション

等の民間事業者に処分することによる経

済的効果（幾らで売却できるのか）につ

いて，比較検討することも必要だと思

う。つまり，市場性を持った視点での検

証も併せて行うべきだと考える。 

敷地については，来年度以降に策定す

る基本計画等において，いただいたご意

見を十分に考慮し，図書館という機能を

踏まえ，市場性も含めさまざまな視点か

ら比較検討してまいります。 

 

 

 

 

 

 



【８  事業手 法の基本 的な考え 方に関する こと（７ 件）】  

お寄せいただ いた意見 の主な内 容  意見に対する 市の考え 方  

ライフサイクルコストを最小化するＰ

ＦＩは有望であるが，技術工学的に高度

な知識・専門家を要さない図書館には選

択肢の一つではあるものの，相応しくな

いとの結論は明らかであると考える。

「報告書案」のＰＦＩが図書館事業の選

択肢の一つであるならば，そのことが納

得できるように図書館事業のＰＦＩにつ

いて，事例の多い他の事業手法の記述よ

り遥かに多くの情報を「報告書案」に記

載しなければならない。とりわけ，受注

先が多数ＪＶであり，またコストアップ

要因になる多階層構造の場合は，その理

由が明記されなければならない。 

本市においては，より効率的で質の高

いサービスの提供を目指すとともに，効

率的・効果的な行財政運営を行うため，

柏市事業手法選択ガイドラインを定め，

ＰＰＰ導入の可能性を積極的に検討する

こととしています。したがいまして，新

中央図書館の整備に当たっても，ＰＰＰ

導入の可能性の検討を行うため，各事業

手法の特徴を提示したものです。なお，

本年度は基本構想の策定を進めていると

ころであり，より具体的な事業手法の検

討については，来 年 度 以 降 に 策 定 す

る 基 本 計 画 等 に お い て 行 っ て ま い

ります。  

新中央図書館が竣工・運用スタートし

た後の分館を含め図書館の「根幹業務」

は微々たる業務量の予算・管理等を除き

無いと考えられるが，どんな業務が想定

されるか。「根幹業務」と正規職員数を

３種の事業手法毎に明確化しなければな

らない。 

「根幹業務」としては，図書館におけ

る企画，人事及び選書の決定，レファレ

ンス等を想定しており，ご指摘のとお

り，その旨の表記を補足しました。な

お，本年度は新中央図書館の基本方針等

を定める基本構想の策定を進めていると

ころであり，根幹業務に係る事業手法後

との明確化については，来年度以降に策

定する基本計画等において検討してまい

ります。 

事業手法は熟考を要する。発足ぎりぎ

りまで，指定管理者，ＰＦＩに付き研究

する必要があろう。拙速で決めると悔い

が残ると思う。いずれも，まだ，成熟し

た手法ではない。とりあえず従来型でス

タートしても良いのではなかろうか。 

 この新中央図書館の目的は，「８ 事

業手法の基本的な考え方」にも記載して

いるところですが，効率的で質の良いサ

ービスをあらゆる市民に対して提供する

こととしております。具体的な事業手法

につきましては，ご指摘いただいた事項



 を十分に考慮し，来年度以降に策定する

基本計画等において検討し，確定してま

いります。 

事業手法については，指定管理者やボ

ランティアを活用すると言っても，全部

他人任せにするのではなく，きちんと監

督ができる知識や能力のある柏市職員が

途絶えてしまわないようにするべきであ

ろう。 

 民間活力を導入する場合においても，

最終的な責任は市にあり，ご指摘のとお

り，柏市職員によりきちんと監督を実施

してまいります。なお，具体的な事業手

法については，来年度以降に策定する基

本計画等において検討し，確定してまい

ります。 

「個人情報秘密」の観点から市独自の

運営が望ましい。 

個人情報については，いかなる事業手

法の場合においても，関係法令に基づ

き，適正に取り扱ってまいります。な

お，運営主体については，来年度以降に

策定する基本計画等において事業手法に

ついて検討し，確定してまいります。 

費用の問題として，図書館を利用する

人だけの為にわざわざ託児所を設けるの

は，非効率だということは解るので，そ

の他の施設や周辺の施設を利用する方々

も利用できるようにすれば，資料の中に

あった「指定管理者」や「ＰＦＩ」とい

った方法で可能になるのではないかと思

う。 

 ご指摘いただいた事項を十分考慮し，

周辺における類似施設の整備状況や事業

手法等を総合的に検討しながら，来年度

以降に策定する基本計画等において，事

業手法について検討してまいります。 



図書館は，市民が公共施設の中で誰も

が日常生活の中で生かして使える数少な

い施設の一つであると考える。図書館が

本来果たすべき役割を果たすには，税金

を最大限生かしていかなる資料も収集

し，構成して市民に提供する。それには

専門性のある職員の継続的な仕事とし

て，しっかり取り組むことが求められ

る。司書の資格があるだけでそうした仕

事はできない，先を見すえた仕事のでき

る，継続した仕事を保証できる場でなけ

れば，本来の仕事はできないと思う。民

間への委託等では目先には安く上がるよ

うに見えても，自治体を支えていく役割

を果たす図書館を育てていくことはでき

ない，と考える。 

柏市も，文化の香り高い都市として近

隣に誇る図書館を是非自治体直営の図書

館として，運営を維持することを切に要

望する。 

 図書館の運営については，効率的で質

の良いサービスをあらゆる市民に対し

て，提供することを目指し，そのために

はどのような事業手法が最適であるの

か，いただいたご意見を十分に考慮し，

来年度以降の基本計画等において検討し

てまいります。そして，他市に誇れる図

書館の整備を目指し，検討してまいりま

す。 

 

 

 

 

 



 

【 その他・全 体に関す ること（ ７件）】  

お寄せいただ いた意見 の主な内 容  意見に対する 市の考え 方  

必要事項が，満遍なく盛り込まれてお

り，内容の記述も分かり易く，とても良

く纏まっていると思う。ただし，３．以

降の強調点を，もう少し強く主張すると

か，大事なポイントを太字で書くとかし

て，読者にアッピールすると良い。 

 ご指摘を踏まえ，よりわかりやすくご

覧いただくために，ポイント等をまとめ

た概要版を作成しました。 

全体を通して言える事は，「カタカ

ナ」横文字が多く使用されており誰もが

分かるのか，日本語表記にするようにし

てほしい。 

ご指摘いただいた事項を踏まえ，用語

集を付すことで表現の明確化を図りまし

た。 

最近は，市販されている自動車に「リ

フト機能」が付いたものも多くなってき

たし，鉄道の駅ではほとんど対応されて

いないが，重要な公共交通機関であるバ

スについては，まだまだその対応が遅れ

ている。 

 市の基本方針には，交通環境の改善と

いうことが挙げられていると思うので，

図書館整備の議論をきっかけとして，是

非そのような検討もお願いしたいと思

う。 

いただいたご意見については，市の基

本方針に対するご意見として承るととも

に，関係部署に伝えます。 

 

他の図書館等の調査，現在の図書館員

が，有意義な活動を展開している世界の

図書館等を調査し，その成果が，新中央

図書館に反映されることを期待する。 

 ご指摘のとおり，今後も先進図書館等

を視察し，新中央図書館を整備する上で

参考にしてまいります。 



今の本館は狭く暗い感じで，あまり行

ってみたいという感じではなかったの

で，新しくなることは，良いことだと思

う。 

最近は駅前の再開発で図書館が入る例

が増えているようであり，そういう便利

な図書館が人気があるようだ。そういう

実例を見学し参考にされたら如何か。 

いくつかの図書館について視察を行

い，参考とさせていただいております。

今後も先進図書館等を視察し，新中央図

書館を整備する上で参考にしてまいりま

す。 

柏市の電算の決算が近隣に比較してダ

ントツに高い理由を教えてほしい。 

 利用者の利便性の向上を図るため，他

市に先駆けて電算システムを導入しまし

た。当該システムを現在も使用してお

り，蔵書数・出版情報量・登録者数など

のデータベース量や１６分館の機器メン

テナンス，自由にプログラムの変更が可

能なシステムであること等から現在の決

算額となっております。なお，当該シス

テムに係る契約金額としては，適正であ

るものと考えております。 

・市の財政が厳しい中では，やはり財政

負担のことを重視すべきだと思う。 

・基本構想の中でも，その様な視点で幾

つかの検討がなされているし，整備に当

たってはこれからも十分な配慮がなされ

ると思うが，図書館を整備することによ

って，図書館整備以外に支出が必要とな

る場合が考えられるので，総合的な視点

での検証をお願いしたい。（例えば，図

書館に行くまでの道路や歩道の整備，街

灯の設置増設など） 

 ご指摘いただいたとおり，さまざまな

支出が生じる可能性がありますので，そ

れらについて，来年度以降に策定する基

本計画等において，十分に考慮し，検討

してまいります。 

 

 

 

 

 




